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一线风采

通讯员蒋超、瞿波 见习记者
邹伟锋报道 凌晨时分，万向钱潮
股份有限公司（以下简称万向钱
潮）的锻造部厂区内，4000吨的热
模锻压力机突然发生故障，导致当
班组员无法继续生产。而本已下
班入睡的公司维修电工高级技师
胡志明，得知消息后匆忙赶来，通
过初步分析、数据诊断等措施，终
于找到故障原因——传感器失灵
造成机器无法运转。一番折腾后，
这个“大家伙”果然恢复了“元气”，
又投入到火热的生产中。

始终“战斗”在维修第一线

今年43岁的胡志明早已习
惯这样的场景，自从19岁入职万
向钱潮后，他一待就是24年，现
已是电气维修高级技师。今年4
月，胡志明被评为第二届“杭州工
匠”，再次登上荣誉的领奖台。

锻造是该公司生产的第一道
工序，一旦设备发生故障，后道工
序都会受到影响。而这里的100
多台设备大多是“耗电大王”，照
顾它们的电工肩上的担子比较
重。为保证设备正常运作，胡志
明几乎每天都在车间一线，他的
工作服里随时放着电笔、起子、手
钳……

机声隆隆的生产车间内，机
器高度动辄3~5米，每当需要维
修故障时，胡志明总要爬上高高
的机器，靠身体语言和地面上的
工友交流递物。而为了方便操
作，他会把手套摘下，裸露的双手
上常常沾满机油。

尽管只有中专文凭，但胡志
明从未间断学习，面对一沓沓厚
厚的外文图纸，他刻苦钻研，摸索
设备维修经验。“我觉得自己就和
医生一样，给故障机器做诊断，一
个个问题排查过去，找到‘病根’
再开‘药方’。”胡志明说，每次修
好一台机器，他心中都有一种成
就感。

谈及他的专业技能，锻造部
的工友都会竖起大拇指：是修理
高手，更是技术创新能手。再难

缠的设备到胡志明手里，也能被
“驯”得服服帖帖。“有时候我们修
不好，胡志明不在现场，电话里讲
一下，他就能指出故障原因、怎么
修。”

完成24项技改，创造经济效
益1100多万元

24年来，胡志明积极开展工
艺攻关、技术革新和发明创造，先
后完成了项目24个，累计为企业
创造经济效益1100多万元。

车间里9台冷挤冲床的机械
手，正在全自动快速地加工轴套
毛坯。公司冷挤轴套生产以前都
是一人一机手工操作，生产效率
较低。经胡志明设计和改造后，
现在1个操作工就可以管着3台
机器，单机产量提高了 30%以
上。不仅如此，胡志明还设计了
自动分料、称重的步骤，避免模具
因承受不了过大的原料而报废。
这套方法被命名为“胡志明冷挤
轴套操作法”，不仅获得国家实用
新型专利，还被授予“杭州市十大
职工创新成果奖”和“浙江省先进
职业操作法”。

技术了得的胡志明，改造过
车间里的不少机器：中频炉自动
上料及节能改造，2500吨热模锻
气压顶料装置改造，在电液锤上
安装安全光幕，用电子凸轮器降
低设备故障率，实现800吨液压
机自动化生产；今年7月，机器人
生产线投产，为减少次品，他对自
动锻造连线进行了改造，产品不
但增加了表面光泽度，更是提高
了产品质量……为公司创造了可
喜的业绩。

如今，胡志明已带出徒弟15
人，其中2人已是电气维修高级
技师。出色的工作业绩也给他带
来了诸多荣誉：先后荣获浙江杰
出职工金锤奖、杭州市首席技师、
杭州市职业技术带头人、杭州市
职工经济技术创新能手、第二届

“杭州工匠”、萧山区首席技师、萧
山区“银齿轮奖·杰出职工”等荣
誉。

日前，杭州公交集团公交汽
五分公司五车队和客运科的志愿
者们，抽出了自己宝贵的休息时
间，赶在重阳节之前，来到杭州市
拱墅区上塘街道皋亭社区居家养
老服务照料中心，为那里的老人
们送去了节日的问候。送上糖果

糕点等慰问品之后，志愿者们手
拉手与老人聊着家长里短，耐心
地为老人提供免费理发服务，让
这些老人们在晚辈的关爱中，幸
福过节。

记者胡翀
通讯员单佳怡 摄影报道

记者程雪 通讯员张颖颖报
道 “看他做手术，就像欣赏艺
术家精准的操作，一气呵成，漂
亮至极!”这是同行们对浙大医
学院附属杭州市第一人民医院
妇科主任仝进毅的赞誉，他不仅
医术精湛，还淋漓尽致地演绎出
医者仁心。

1995年，仝进毅从白求恩医
科大学毕业时，只有一个愿望：想
做手术，还要做得漂亮。

想做手术的妇科男医生

然而临毕业时他被分配到了
妇科，成为了“万花丛中的一点
绿”。仝进毅说：“虽然有些失落，
但并没有对自己的特殊职业感到
别扭。”

有的女患者来看妇科病，一
看是个年轻男医生就径直走了出
去，把号给退了。仝进毅说，“当
我看到她在对面排队的那一刻，
心里觉得特别委屈。和我一起出
门诊的是一位女医生，常常是她

忙得不可开交，而我这里却空空
如也。一天下来，她能看上一百
个号子，而我至多也就三五个。
没有病人，别人早已做了成百上
千回的手术，我却只有几次动手
机会。”

虽然仝进毅的手术机会十分
有限，但他毫不气馁，每次手术后
他都会细细回想每一个细节，从
划皮、分离到止血、关腹，只要稍
有困难的地方都在下一次手术中
分外留意。“机会不多，做一回手
术我就想上十遍，做一回提高一
回，年轻人不能老强调困难。”仝
进毅语气中带着倔强。

岁月没有辜负这位勤奋的青
年。有一回，坐在仝进毅对面的
女医生请假，由他代为出诊一
天。仅仅是一天的工夫，那些女
患者就发现这个男医生不仅工作
认真细致，手术也做得麻利漂亮，
原本对他的怀疑也就烟消云散
了，最后还到了“非你不可”的地
步。如今，即使是普通的工作日，

仝进毅一天也要做五六台手术，
日夜不停。

治病救人却深受疾病困扰

“从前工作忙，常常一整天都
顾不上喝一口水，渐渐地身体就
不太好了。”仝进毅曾得过急性化
脓性胆管炎。1999年，仝进毅的
肝腹部发现了多颗3cm大小的结
石，经历了 ERCP 手术十余次。
那段时间，时常可以看到仝进毅
带着留置针和鼻胆管给患者做手
术的身影。

2016年，他自己由于胆总管
结石再次于消化内科住院，肝功
能严重损伤（转氨酶高达600U/
L）,由于科室一台卵巢恶性肿瘤
广泛转移患者进行手术，手术非
常困难，刚刚做完ERCP手术的
他，毅然拔除输液管，带着鼻胆管
投入到手术中，由他主刀的手术
患者至今无瘤生存。

为了不影响工作，仝进毅经
常上午担当替病人动手术的医生

角色，下午则以一个病人的身份
躺在手术台上，第二天照旧出门
诊，如此周而复始。“我是做一天
和尚撞一天钟，但要求自己必须
撞好这个钟，否则我就不做和尚
了。”仝进毅半开玩笑地说。

做勇于创新的掌门人

2000年，仝进毅向老主任提
出了一个大胆的提议——脱产
学习腹腔镜。“当时微创手术刚
刚起步，国内只有北京上海等为
数不多的几家大医院有，但我觉
得浙江也应该把这项技术开展
起来，这对医院的发展和病人的
康复都有好处。”思虑再三，仝进
毅背上行囊再次踏上了求学之
路。

经过半年时间的进修，仝进
毅学成归来，打算大显身手之时，
却遇到了阻力。“首先是病人不接
受，担心腔镜手术会有残留，开不
干净。再有就是科室里的老前辈
做多了开放手术，一时观念上也

转不过来。”
尽管困难重重，仝进毅却很

坚持，“只要病人同意做腔镜，我
当天晚上就为她安排手术，常常
要做到凌晨。”腔镜手术时，一条
腿要一刻不停地踩电刀、超声刀
等器械，几个小时下来，仝进毅的
两腿早已麻木，只能扶着墙一瘸
一拐地往回走。

正因为仝进毅的坚持，如今
浙大市一医院妇科的腔镜手术几
乎囊括了所有的妇科肿瘤，而他
每次开展宫颈癌、内膜癌根治术
手术的出血量都控制在5毫升以
下，堪称完美。正是他的坚持，浙
大市一医院妇科在省内乃至国内
享有盛誉，并被中国医师协会授
予“内镜培训中心”。单孔腹腔镜
手术、单孔腹腔镜下宫颈癌根治
术、经自然腔道（阴道）腹腔镜下
子宫全切术（V-notes）等，在仝
进毅的带领下，浙大市一医院妇
科的手术在省内外堪称首创，新
技术层出不穷。

通讯员李璐 记者许瑞英报
道 前不久，广厦控股集团各个
下属建筑企业分管生产、质量安
全的负责人一行150多人，从天
南海北赶赴杭州建工集团杨柳
郡项目部，参观这里的“网红工
地”。

“宿舍之文源于友好，宿舍
之明源于干净”，在项目部的生
活区，这句话陪伴着所有建筑工
人迎来晨光暮色、日升月落。

两排设置了夫妻房的双层
宿舍楼是建筑工人的小家，周围
配套了食堂、浴室、车库和自助
式伙房，一旦工程交付，这些临
时建筑就会被拆除，即便如此，
随处可见的警示牌和宣传栏都
在悄悄告诉我们：项目部小心翼
翼地呵护着每一名建筑工人的
安全！

红色匠心铸精品

走进项目部的办公区，这里
有一幢红色温馨小屋，它提醒项
目部的每一名党员“不忘初心、
牢记使命”，红色匠心铸精品，这
是广厦控股集团·杭州建工的信
念；项目部设置了流动党员安全
岗，一个支部、一座堡垒、一名党
员、一面旗帜，支部就是安全堡
垒，党员就是安全旗帜，安全职
责重于泰山，项目部的党员们全
都深有体会！

“安全像眼睛，时刻陪伴我；
安全像耳朵，时刻提醒我；安全
像长绳，处处连着我；自我保护
很重要，安全常识记心上……”

在距离温馨小屋不远处的
民工学校，给每一名新员工安排
了岗前培训，学安全知识、提安
全技能，让大家在上岗前就能感
受“安全”二字的分量。

安全体验保平安

踏入安全体验活动区，如同
钻进安全生产博物馆：安全带使
用体验、综合用电体验、现场急
救体验、消防器材栏、钢丝绳展

示……你唯一要做的就是学学
学！

泥工班、木工班、钢筋班、普
工班……安全在项目部的每一
个角落里！谁不追求生命的灿
灿烂烂，谁不向往家庭的和和美
美，谁不祝愿遇事都顺顺当当，
谁不盼望天天都平平安安？

“等一下，你是否自以为是
地在干危险的作业？等一下，你
是否嫌麻烦地在干危险的作
业？等一下，你是否心不在焉地
在干危险的作业？等一下，你是
否无精打采地在干危险的作
业？等一下，你是否自作聪明地
在干危险的作业？”

在杨柳郡项目部，这五个
“等一下”就是建筑工人头顶高

悬的安全警示钟，紧抓工程质
量，保障工人安全，是一个永恒
不变的话题。

安全质量管理制度见真章

爬上楼梯，就意味着进入了
一级风险区，来现场观摩的个个
是内行。来自上海明凯市政的
胡文伟表示，杨柳郡项目部的墙
砌体用的是特制胶泥，表面格外
平整，临边和楼梯的维护也格外
细致，这绝对是值得点赞和学习
的，他打算把这个经验带回去，
好好分享！来自湖北六建的彭
豹特意拍下了杨柳郡项目部悬
挑架的搭建方式，竖起大拇指评
价这是精益求精的匠心体现，他
说，这在湖北是非常罕见的。

记者冯伟祥报道 现年48岁
的张卫东，是舟山市鑫亚船舶修
造有限公司质量主管。他以一名
当代工程技术人员的朴素情怀，
投身在平凡的岗位上，精益求精，
为船舶修理业默默奉献了近30年
的光阴。

精益求精，提升技术服务质量

张卫东自1988年3月参加工
作以来，一直从事着电焊工作，拥
有高超焊接技术水平。自2006
年2月他入职鑫亚公司后，担任生
产部机电工区化清车间化清组组
长，积极投身船舶修理相关焊接
工作，边学习边实践，努力历练自
己。

在公司的船舶修理工程项目
中，他以热情的服务和精益求精
的技术获得了许多船东的好评。
他工作讲方法，重视创新节能，每
次接到工程任务时总要先全局考
虑如何减少重复工作，提高效
率。他总是把客户当作朋友，重
视沟通，对船东的意见有效分析，

换位思考，以自己专业的知识本
着从公司的角度出发，为客户创
造最大的效益和最优质的全程跟
踪服务。他根据船东船舶修理的
实际情况，通过收集各种资料和
信息，分析问题，把最佳的维修方
案提供给船东，以满足船东的需
求，提升服务质量，并且亲自参与
到工程现场中去。

就这样，他一步一个脚印，通
过自己的知识帮助船东解决了许
多问题，也为企业与船东建立长
期稳定的合作关系发挥了积极的
作用。

创新工艺，技术优势国内领先

张卫东在技术领域锲而不
舍，刻苦钻研，不断探索和研究新
工艺。

2009年夏天，鑫亚公司在对
化学品船的修理中，碰到了不锈
钢复合板焊接工艺问题。为了攻
克技术难关，他带领班组人员顶
着高温酷热，日夜埋头图纸堆中，
潜心钻研技术突破，通过对焊材

的搭配使用和焊接工艺的改革创
新，最终成功解决了不锈钢复合
板焊接技术新工艺，改善了实际
施工中的原材料受限、焊接工艺
单一的问题。该项技术成果的完
成，使鑫亚公司成功打开了化学
品船修理市场的窗口。

2010年公司承接了俄罗斯籍
B1级破冰船“依格纳”的轴系特检
工程。由于该类破冰船对动力系
统的强度和温度变化要求较高，
传统的耐磨堆焊焊条的焊接法无
法满足要求。张卫东通过细心观
察和研究，与船方技术顾问进行
详细沟通，并查阅了大量技术资
料，决定采用TS306 防水焊条、
TDM-9耐磨堆焊和YD硬质合
金耐磨焊条焊接不同的桨轴部位
的工艺技术，一举攻克了顽症，提
高了焊接材料的机械性能，提升
了原材料的质量特性，经过审核，
各项工艺均达到国内领先。到目
前为止，他带领班组已先后完成
了十多艘极地科学考察破冰船的
修理。

“不锈钢复合焊接技术”和
“特种板材焊接技术”是目前国内
较为领先的工艺技术，仅有助理
工程师职称的张卫东则成为国内
此技术领域中的佼佼者。

勇挑重担，零事故、零投诉凸
显岗位技能

身为班组长，张卫东在工作
中敢担当、敢争先。

机电工区化清车间是公司在
船舶修理过程中的关键岗位，担
负着船舶各种化学清理、阀门修
理、铜泵焊接等维修工作，不但工
作量大，而且技术性强，所涉及的
知识面广，化清组主要从事船用
空气瓶裂缝、压力容器、铜泵等氩
弧焊、二氧化焊的焊接工作，由于
张卫东所带的班组基本上都是新
手，因此几乎重要复杂的维修任
务都压在了他的肩上。重活、脏
活、累活干在前，从不喊一声苦叫
一声累，总是勤勤恳恳地认真做
好每一件工作，完成每一项任
务。面对维修任务重、人手少的

困难，经常加班加点参加一线抢
修工作成了他的“家常便饭”。他
从无怨言。

日复一日，年复一年。张卫
东带领全组人员克服种种困难，
成功完成了各种类型船舶的修理
工程和维修任务，并且做到了安
全生产零事故、质量零投诉，给广
大船东留下了深刻的印象，为企
业赢得了良好的口碑。

从事焊接工作30年，张卫东
先后获得压力容器焊接资格证
书、CCS焊工证书、ABS证书、高
级船舶电工证书等。2016年，他
被评为首届舟山市“船舶工匠”。
2017年7月，张卫东被调到公司
质检部，担任质量主管，遇到技术
难题，他还是亲力亲为。

“穷尽一生磨练技能。”这是
张卫东的工作格言。不善言辞的
他干一行，爱一行，精一行，专一
行，积极践行工匠精神，不断超越
自我，追求完美，在闪烁的焊花
中，用精湛的技艺铺就了成功之
路。

红色匠心铸精品
杭建工这个“网红工地”真了不起

焊花为伴三十年坚守精益求精
——记舟山鑫亚船舶修造质量主管张卫东

日前，台州市三门县公安局
会同台州铁路派出所三门火车站
警务室民警到铁路工务区和维管
区向职工宣传毒品危害，帮助广

大职工了解毒品危害，进一步提
高他们识毒、防毒、拒毒能力。

通讯员林利军 摄影报道

他的职业让他曾是“万花丛中的一点绿”。在他的诊室里，从
最初的“门可罗雀”到现如今的“非你不可”，这些都离不开——

妇科男医生仝进毅的妙手仁心

Baymax：江苏省消费者权益保护委员会近日发
布的酱油比较试验结果显示，120个酱油样品中，
有29个不符合国家标准要求，存在钠含量超标、
虚标营养成分等问题。

在本次抽取的120个酱油样品中，有23个样
品营养成分标示数值与实际检测数值不符。标称
B.B.牌一款儿童酱油样品、标称李锦记牌锦珍生
抽样品、标称美味思牌本酿鲜特级生抽酱油样品、
标称珠江桥牌草菇老抽样品、标称日本丸天生鱼
片用配制酱油样品、标称日本朝紫配制酱油样品,
钠含量不符合国家标准要求。

值得注意的是，检测发现，超七成酱油检出了
增鲜剂，虽然目前我国并不限制增鲜剂在酱油中
的使用，但专家指出，不排除有些样品是通过添加
增鲜剂等来提高酱油的品质。

小星星：酱油企业可不能打酱油啊！
风：民以食为天，必须严查到底。
兔子：原来不是本味的鲜，而是调出来的鲜……
坐看云起：处理是关键，比如企业和企业负责人都进入诚
信黑名单。
六月：不仅要下架整改，还要追责。
鸡毛换糖：还要鼓励遵法、守法、讲诚信的企业，在业内树
立好榜样，形成好风气。
苦瓜：赚这些钱的时候，良心不会痛吗？
三十五：食品安全不能忽视，应该加大处罚力度。
老罗：需要一张达标产品的名单。
天天：我一般都是看配料表买酱油的，还以为万无一失，
原来营养成分也能造假乱标。
稻草人：希望后续监管部门能够跟上，重罚这些企业。行
业准入部门、质监部门严格明确标准、落实标准，让老百
姓吃上放心酱油。

机器“诊疗师”胡志明

三门民警
给铁路职工讲毒害

岁岁重阳节
浓浓敬老情

匠人匠心


